

LA CONSTANCIA

DIARIO INTEGRAL-FUERISTA

ÓRGANO DE LA JUNTA REGIONAL

Número suelto 5 céntimos

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
Príncipe, 3, bajo y pral. — Teléfono, 266

Año XXI San Sebastián Martes 15 de Octubre de 1918

NUM. 6.842 SUSCRIPCIONES Y ANUNCIOS

VÉASE LA TARIFA EN CUARTA PLANA Franquio concertado

MOMENTOS DIFÍCILES

Ajudamos á Jesús por María

Cuando los pueblos se olvidan de Dios y de sus beneficios y vuelven con ingratitud la espalda al Supremo Bienhechor de la humanidad; acude el cielo castigar la felonía de los hombres descargando sobre ellos el duro azote de un Dios ofendido.

Se olvida el hombre de su Dios, cuando nada en prosperidad, se vuelve en cambio á él. El cuadro siente el peso de la mano divina.

Por eso padece el pueblo á Dios, que dispersará á los enemigos de Israel; pero que no los matara; no fuerá que el pueblo escogido se olvidara de Dios al verse libre de enemigos.

Dios ha castigado al mundo pre-
dicador con la más espantosa de las guerras, que narran las historias; y hoy castiga á España con una terrible epidemia, que lleva á pensar en las desoladoras pestes de la antigüedad.

Aquí, en nuestra ciudad, en la ciudad de la paciencia y del regalo, donde todo parece estar hecho para disfrutar y sonreír, donde el placer tiene su trono y donde el Juicio y el refinamiento acampan; aquí, burlando todas las previsiones de la higiene, ha penetrado esa epidemia, y como hoy en miercoles granada, ha empieza á segar vidas lo más, y parece que se ha crecido y entusiasmado en su cruel tarea.

Nadie hubiera creido que en el modernísimo San Sebastián, en la ciudad más higienizada de España hubiera causado estígios tan espantosos, que apenas si conocerán igualdad en otras capitales.

Y es que aquí, en la capital cristiana de la Católica Guipúzcoa se ofende a Dios con un descoco y una escudia, que pone miedo.

Aquí no hay otro Dios en verano que el Dios del dinero, que nos entra a espaldas al cambio de nuestra honradez tradicional, que se desmorona de nuestra fe, que se disipa, de nuestra intransigencia con los enemigos de Dios trocada hoy en disimulo con el vicio, en complacencia y aun en aplauso con la inmoralidad. Y Dios también sabe enviar plagas a Egipto y sembrar la muerte en Nineveh prevaricadora.

Illo es pues de que nos acordemos de que San Sebastián es en verano un foco de infección moral, para que comprendamos, por qué ahora, a pesar de su decantada higiene y de su saneamiento por voluntad de Dios prenda la peste en los cuerpos, como antes arraigo el pecado en los espíritus.

Bien es verdad que con los malos persiguen muchos buenos en estas espantosas epidemias; pero es lo que no olvidemos que si en los justos Dios castiga á los leves faltas, con gran castigo, qué no hará el día

de mañana en los réprobos. Si en el malero verde se hace esto, dijo Jesucristo, qué no se hará con el Iroso seco, que sólo sirve para la humedad?

Como castigo de Dios hemos de tomar esta espantosa epidemia, al menos los que tenemos fe en Dios y creemos en su sabia Providencia, sin la cual ni la hoja del arbol se mueve, y por lo mismo á Dios hemos de acudir, para que de nosotros se apriade y no descargue más el duro azote sobre esta ciudad y provincia.

Rey de toda ella es el Corazón Sacerdotal de Jesucristo que á El está consagrada nuestra Exaltísima Diputación, acudamos al Corazón más pascioso de Jesucristo y pidamosle tanta misericordia de nosotros.

Y como la tribulación que hoy nos afflige no afecta á un individuo en particular, ni a una familia, sino al conjunto todo de individuos y de familias que componen esta ciudad y aun esta provincia, ayudamos todos y no de un modo privado sino público demandando perdón de los muchos pecados públicos, por los que el Señor nos envía este tremendo castigo.

Porqué no podría organizarse una rogativa pública, un acto de desagravio, algo, que fuera como acto de súplica y de penitencia a un tiempo?

Y si á Jesús hemos de acudir por Marfa, como dijo un Santo Padre, qué cosa más acertada que acudir al Sagrísimo Corazón de Jesús por mediación de Nuestra Señora del Coro, patrona de San Sebastián?

Pero en fin, estamos metiendo hoy lazo en campo no acotado para nosotros. Autoridades hay que pueden definir sobre este particular; nosotros nos contentamos con lanzar la idea.

Y no se nos diga, que la fiebre va decreciendo, pues si bien afortunadamente es verdad, nadie tendría de extraño, que a semejanza de lo ocurrido en otras poblaciones, volviera con nuevo crecimiento, y aun hoy los casos menos en cantidad, son más graves según acusan los doctores.

En fin, acudamos al Corazón Deifico de Jesús y ojalá que nuestros marineros puedan decir pronto aquellas consoladoras palabras que el Obispo de Marsella dirigió a los marineros después de la pesadísima de 1720, que se extinguió milagrosamente, gracias al Corazón de Jesús.

Marineros que me escucháis, salid libremente con vuestras embarcaciones, y en las islas más remotas, anuncia las maravillas del Corazón de Jesús.

— De la misma población allíeron también con dirección á la Corte, los duques de Mirante y los de la Unión de Cuba.

— También han marchado á la Corte la distinguida señora doña Laura Zaldo, viuda de Zaldo y don Luis Parlade y Heredia.

— Procedente de la ciudad de Pamplona á donde regresará en breve, se encuentra entre nosotros don Fernando Oscoz.

— Han salido para la capital de Navarra don Eduardo Terradas y el ingeniero don Vicente Pérez.

— Acompañada de sus hijos ha regresado a Madrid la marquesa viuda de Pidal.

— Ha llegado de Pamplona el inteligente ingeniero don Emilio Pérez.

— De Zarauz donde han estado pasando el verano han regresado a Madrid los duques del Infantado.

AL ALMA DE SANTA TERESA

Toda era alma, sublime Teresa! Alma sellada que sólo Dios sacia! Tienes los rojos bendidos de gracia, llenos de arrobo. La boca de fresa, totalita carne trocada en pavo. que se desprende del suelo que pisas. Oh, cuál te inflama la faz que dice el amor de tu hermano! [visas, alma anhelante de Santa Teresa!] Todo eras alma, divina princesa en el destierro del mundo esplendida, con el anhelo de ser libertad, con la nostalgia de verse tan presa!... la princesa del amor inflamada que en el incendio de su misticismo enciende la tierra apacible y estremecida de amor el abismo de la infinita quietud azulada... Oh, el misticismo de la alta princesa en su inefable fulgencia nos baña cuando del vuelo sublime regresa! Santo tu arrobo, que luego te ha de porque te inunda de fe su promesa! Eres lo mismo que el alma de España, alma gloriosa de Santa Teresa! Alma riente de Santa esplendida! Oye cuál gime la tierra apacible dejos del cielo que pone la bestia! Ven a inflamarnos en tu llama! alma encendida de Santa Teresa!

J. ANTONIO BALBENTIN

En el Ministerio de Justicia

TURQUIA Y LA PAZ

Alaudir este mañana los periodistas al Ministerio de Justicia fueron recibidos por el señor Palacio.

Este les manifestó que en la visita, que anteriormente hizo el embajador de Negocios de Turquía al señor Dato le entregó la siguiente nota:

«El Gobierno otomano manda al de los Estados Unidos que tome sobre la labor de establecer la paz é informar de esta demanda á los Estados beligerantes, á los que invita á delegar penitenciarios para establecer las negociaciones aceptando el Gobierno turco como base de las mismas el programa tirado por el Presidente de los Estados Unidos en su mensaje al Congreso de Enero de 1918, y en sus juicios ulteriores, especialmente en su discurso de 27 de Septiembre.

En dicha nota, el Gobierno otomano expone el deseo de que para poner término á la fusión de sangre se acuerde un armisticio en tierra, aire y mar.

LISTA de los donativos recibidos en la Alcaldía

Don Luis Zulueta. 100
Don Francisco Leyarte. 50
Una señora. 25

Sra. Viuda de Otamendi. 150

LLAMADAS A LOS MÉDICOS

Los señores médicos tuvieron, el sábado pasado, 26 llamadas y el domingo, 25.

LA EPIDEMIA

Hay muy pocos casos nuevos de gripe; pero, en cambio, el número de casos graves es muy grande.

CAMAS DISPONIBLES

En el Hospital civil hay vacantes 19 camas para hombres y 28 para mujeres.

LA GRIPPE EN EL HOSPITAL

Se encuentran en el hospital enfermos con la enfermedad reinante:

62 hombres y 111 mujeres.

REUNIÓN DE JUNTAS

Ayer, á las seis de la tarde, se reunió en el Ayuntamiento la Junta Municipal de Subsistencias, y á las siete la de Reformas Sociales.

— A las diez se reunió en el Ayuntamiento la Junta Administrativa para fallar sobre la no presentación en el ayuntamiento de una guía correspondiente á las casas de juntas.

Pidiendo oraciones

Según un telegrama que recibió anoche nuestro querido Jefe D. Juan Olazábal, se encuentra muy grave consecuencia de la enfermedad reinante, la virtuosa señora de nuestro amigo y correligionario señor González Echavarri, Señador por la provincia de Álava y jefe regional del partido en Castilla.

A todos los integristas suplicamos y de veras encomendamos á Dios fervorosamente a tan distinguida señora, para que se sirva darla una pronto mejoría, si así conviene á la salvación de su alma.

Todo se lo merece el sabio teatralista de Valladolid y valiente defensor del integrismo, y con toda nuestra alma hemos de suplicar al Señor, que Dios conceda tan señalada merced.

Integristas, orad!

Para hacer una propaganda ventajosa de sus productos ó artículos, Anúnciese en LA CONSTANCIA.

Información nacional

NOTICIAS GENERALES

EL SUELDO DE LOS MAESTROS

Se insiste en que el Consejo de Estado llevará el conde de Romanones la fórmula relativa al aumento de sueldo a los maestros, previa consulta con éstos.

La previa censura para la Prensa será suprimida tan pronto como quede resuelta la cuestión de los torpedos.

LA GRIPPE

El subsecretario de Gobernación ha manifestado que en Vizcaya hay más de 1.000 atacados de gripe y en Soria más de 5.000.

También ha manifestado que probablemente el gobernador publicará un bando dictando nuevas disposiciones sanitarias.

Anunció que el conde Romanones publicaría hoy una disposición decretando la clausura de todos los centros docentes.

Respecto á la salud pública en la provincia de Madrid, manifestó que en Torrejón hay 200 casos y han ocurrido cuatro defunciones; en Alcalá de Henares, 30 con ocho defunciones; en Canillejas, en el convenio de Salamanca hay 30 casos y en el pueblo, 20.

El gobernador de Barcelona participó que en las últimas horas se registraron 252 defunciones y en los dos días anteriores 224.

Las últimas noticias indican que la epidemia decrece.

LA EPIDEMIA EN BARCELONA

Barcelona. — Según datos oficiales facilitados en el Gobierno civil, la epidemia decrece considerablemente.

Para temer médico sanitaria ha conferenciado con el gobernador el presidente de la Diputación y el Alcalde.

Han acordado pedir al capitán general que facilite soldados para la conducción de los carrajes fúnebres en vista de que, casi todo el personal de las funerarias está afectado.

En la mayor parte de las iglesias se celebra rogativa para impedir del Cielo el término de la epidemia.

En los tranvías se han suprimido los buzones por estar atacado gran parte del personal.

LEA USTED

EL SIGLO FUTURO

EN LA JUVENTUD INTEGRISTA

El domingo á las ocho de la noche rió una conferencia tratando del Centenario de la batalla de Covadonga don Rufino Mendiola, ante una nutrida concurrencia.

Tomando pie de dos textos de las obras de Nocedal, escogidos con gran gusto, el orador expuso la situación de España en el momento histórico de la invasión de los árabes; describió la continuación la batalla con que dio comienzo la gran epopeya de la reconquista, y estudió las consecuencias de aquél paso.

Dedicó el final de su conferencia á describir la situación de España, y analizar las causas de su decadencia.

Terminó el orador pidiendo acción y trabajo, para hacer de nuestra Patria, lo que tiene derecho á ser en el concierto de la humanidad.

Su interesante conferencia fué muy aplaudida, y felicitado el conferenciante.

Nota triste

Con profundo sentimiento nos hemos enterado del fallecimiento ocurrido en la madrugada de ayer, en Logroño, del joven Ingeniero industrial Jon Marco Rezola y Erice, cuyo alto prestigio moral y profesional fué unanimemente reconocido por quienes tuvieron la suerte de tratarle.

Su muerte ha sido muy sentida en la Capital riojana y en ésta Ciudad donde contaba con numerosos parientes y entrañables amistades.

Al asociarnos á la tribulación de su distinguida familia, esperamos que Dios habrá premiado las virtudes y laboriosidad incansable del Ilustre Ingeniero guipuzcoano R. I. P.

De Cegama

Cegama 11 de Octubre de 1918.
Sr. Director de LA CONSTANCIA

Mi querido amigo: Sigue extiéndose por aquí la epidemia, aunque hasta ahora son pocos los casos graves, pues solo ha fallecido aquél de quien le di cuenta en mi última, y los demás tienden á mejorar, esperando que de no haber recaídas, pase esto sin más.

En cambio en Alsasua, Echarri, Aianaz y sobre todo en Olazagutia, van teniendo enormes bajas, pues mueren en proporción muchos más que los que dicen fallecer en esa ciudad. En Segura, Cerain y Mutiloa, apenas ha habido defunciones; y algunas se han producido en Beasain, Villafrecha, y San Gregorio de Atauri donde la epidemia es más grave.

Aprovechando el mes del Rosario se están celebrando en esta Parroquia solemnes misas, y la par que la novena de San Roque, que se ve concurridísima.

Qué buena y conveniente es esta misión!

El pueblo se iba apartando de Dio, encogiéndose en el vicio, y ahora despierta y se vuelve á él, reconociendo y confesando públicamente que este es un verdadero castigo de Dios.

Lo terrible de esta epidemia es, que a veces ataca á familias enteras quedando sin posible asistencia.

Se reitera afirmo, amigo,

EL CORRESPONSAL

Santoral

Día 15, Martes. — Santos Teresas de Jesús, vg.; Antíoco, Severo, obs.; Aurelia, vg.; Tecla, ab.; Bruno, ob.; Fortunato, Agileo, mrs.